

**E**n este número, al presentar la investigación de las condiciones de salud en la industria siderúrgica, estamos, una vez más, en la discusión sobre las nuevas tácticas de las organizaciones políticas y sindicales en la lucha por la salud; pero, sobre todo, las que deben enfrentarse en la reconversión industrial que al reorganizar los procesos laborales parece estar debilitando aún más las luchas de los trabajadores por su salud. El estudio titulado “La salud de los trabajadores siderúrgicos y la reconversión industrial” Cristina Laurell y Mariano Noriega nos muestran como el proceso de producción siderúrgico en México genera riesgos y cargas de todo tipo que derivan en complejas y graves consecuencias para los obreros y cómo la crisis y la reconversión industrial han agravado todavía más las ya muy deterioradas condiciones de trabajo y de salud de estos trabajadores.

En la sección de coyuntura contamos con dos colaboraciones. La primera es una detallada reflexión sobre los efectos de la crisis económica y social en el gasto del “sector salud” de 1980 a 1987. Las políticas estatales se traducen en una notable disminución del gasto real en servicios médicos, sobre todo aquéllos encaminados a la prevención y conservación de la salud de la población. La segunda colaboración da cuenta de la aparición de la tecnología nuclear y de su distorsionado desarrollo, así como sus efectos para el medio ambiente y para la salud individual y colectiva. Los grupos dominantes, sobre todo en los países capitalistas, han pretendido minimizar la posibilidad de accidentes nucleares y de daños ecológicos y humanos, pero las evidencias en sentido contrario son cada día mayores.

El tema de la salud ambiental ha cobrado importancia mundial y, en años recientes, a nivel nacional. El debate actual en México se ha iniciado tardíamente, ya que el deterioro del medio ambiente y de la salud de la población están ya a la vista y ameritan medidas radicales para revertirlos. El libro de Daniel López Acuña, Deyanira González de León y Rosa Moreno Sánchez *La salud ambiental en México* ordena y analiza los principales problemas en esta materia.